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ATA DA DUCENTÉSIMA SEPTUAGÉSIMA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos trinta dias do mês de 2 

outubro de dois mil e treze, reuniu-se na sala do bloco “E”, térreo, a Congregação da 3 

Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Luiza 4 

Bustamente Smolka, Cláudia dos Reis, Dario Fiorentini, Débora Cristina Jeffrey, 5 

Elisabeth Barolli, Elisabete Monteiro de A. Pereira, Evely Boruchovitch, Evaldo Piolli, 6 

Fernanda Cristina de Souza Montija, João Raimundo M. Souza, Helena Maria 7 

Sant’Ana S. Andery, Luiz Carlos de Freitas, Mara Regina Martins Jacomeli, Maria do 8 

Carmo Martins, Maria Márcia Sigrist Malavasi, Marli Miranda de Farias, Pedro da 9 

Cunha Pinto Neto, Sérgio Antonio da Silva Leite, Silvio Ancizar Sanches Gamboa, 10 

Soely Ap. Jorge Polydoro, Taigor Ramos P. Martino e Theresa Maria de Freitas 11 

Adrião. Ausências justificadas: Eliana Ayoub e Guilherme do Val T. Prado. De início, o 12 

Professor Luiz Carlos de Freitas deu as boas vindas aos novos conselheiros, 13 

representantes docentes MS-3, MS-5, MS-6 e Pessoal Técnico Administrativo. 14 

Agradeceu a disponibilidade de todos e desejou um bom trabalho no próximo biênio. I) 15 

EXPEDIENTE: A) O Funcionário Taigor Martino solicitou ao Senhor Diretor a 16 

liberação dos funcionários Cláudia dos Reis, Maria Alice Cherubim, Carlos Xavier, 17 

Jórgias Ferreira, João Raimundo e Taigor Martino para participarem do XII Congresso 18 

dos Trabalhadores da Unicamp, no dia 01/11, a partir das 12 horas. Salientou que 19 

estes funcionários foram eleitos delegados ao Congresso em reunião realizada no dia 20 

18 de novembro e que tal reunião versou sobre diferentes pontos de vista sobre a 21 

situação política atual do País, as perspectivas que se abrem a partir da posse da 22 

nova gestão na Reitoria e o papel do STU frente à conjuntura atual. O Professor Luiz 23 

Carlos de Freitas solicitou que o pedido seja encaminhado, formalmente, à 24 

Direção/FE para análise. B) O Professor Pedro Cunha comunicou, com pesar, o 25 

falecimento no sábado à noite, da Professora Inês Joekes que atuava no Instituto de 26 

Química e, por dois mandatos, foi Diretora do SAE da Unicamp. Após registrar sua 27 

homenagem, informou que a Professora Inês havia sido homenageada pelos 28 

estudantes da licenciatura no ano passado. C) A Professora Maria Márcia Malavasi 29 

prestou algumas informações acerca do GT Libras, criado pela Universidade para 30 

analisar o Decreto 5626/2005 que regulamenta a Língua Brasileira de Sinais e, 31 

informou que nos próximos dias o GT, que também conta com as participações dos 32 

Professores Eliana Ayoub e Guilherme Prado, deverá finalizar o estudo a ser 33 

encaminhado à Reitoria. Lembrou que o polo Libras continuará a ser vinculado na FE 34 

e que os interpretes serão contratados através da PRG. O Professor Luiz Carlos de 35 

Freitas informou que o GT tem poder deliberativo e que as decisões tomadas estão 36 

em sintonia com as que já foram aprovadas na FE. Solicitou, ainda, que o GT 37 

mantenha a Direção/FE informada a respeito do assunto. D) A Professora Mara 38 

Jacomeli sugeriu que a Congregação/FE se manifeste acerca do pronunciamento do 39 

Sr. Cláudio de Moura Castro, economista, colunista e professor e presidente do 40 

Conselho Consultivo da Faculdade Pitágoras, em audiência pública realizada no dia 41 

21/10/2013 na Comissão de Educação, Cultura e Esporte do Senado Federal, em 42 

Brasília. Neste sentido, sugeriu que a Congregação/FE subscreva a manifestação, já 43 

veiculada na rede docente, do Movimento Nacional de Direitos Humanos do Instituto 44 

Paulo Freire. Em sua opinião, o pronunciamento preconceituoso do Sr. Cláudio não 45 

deve passar despercebido pela FE. A Professora Theresa Adrião informou que a 46 

manifestação do Instituto Paulo Freire já foi direcionada ao Senado e que, sendo 47 

assim, a Congregação/FE poderá elaborar uma moção com a mesma finalidade. 48 

Houve consenso e o texto será elaborado por um grupo de professores e, caso seja 49 

necessário, analisado no final desta sessão. E) O Funcionário João Raimundo M. de 50 

Souza disse: 1- que teve o prazer de conhecer a Professora Inês Joekes, que era uma 51 

docente era totalmente comprometida com a Universidade e que sua morte foi uma 52 

grande perda para todos; 2- que cumprirá da melhor maneira possível seu trabalho 53 

neste colegiado, já que substituir os funcionários Luciane Grandin, Maria Alice 54 

Cherubim e Jórgias Ferreira será uma tarefa difícil. Frisou que o trabalho destes 55 
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conselheiros foi bastante sério e que os respeita muito. F) A Estudante Marli Miranda 1 

de Farias passou a palavra à estudante Ana Varani, aluna do quarto ano de 2 

pedagogia noturno, que após se apresentar, distribuiu aos senhores conselheiros, uma 3 

Carta de Repúdio à ação da PM, tendo em vista que no último dia 15 de outubro, 4 

professores, estudantes e integrantes de movimentos sociais se dirigiram ao “Ato dos 5 

Estudantes e Movimentos Sociais em Defesa da Educação Pública e pela 6 

Democratização das Universidades, em São Paulo”. Destacou que o ato, logo em sua 7 

concentração, foi duramente reprimido pela PM que cercou os manifestantes 8 

danificando faixas e cartazes sem nenhum motivo. Após prestar mais alguns detalhes 9 

acerca do ocorrido, convidou a Congregação/FE e todos os professores para 10 

assinarem e repudiarem a ação da PM. Finalizando, a Estudante Marli Miranda de 11 

Farias solicitou que a referida carta seja anexada ao original desta ata. G) A 12 

Professora Ana Luiza B. Smolka: 1- convidou a todos para participarem da 13 

tradicional homenagem aos aposentados/FE, bem como da apresentação dos novos 14 

funcionários e docentes, hoje, às 15 horas no Salão Nobre/FE; 2- informou que o GT 15 

de Educação Infantil tem procurado levar adiante as discussões e que as mesmas 16 

estão sendo bastante envolventes e instigantes. O Professor Luiz Carlos de Freitas 17 

aproveitou para ressaltar a importância dos GTs no interior da FE, pois são focos 18 

importantes para o crescimento da Unidade; 3- que a Confraternização de final de ano 19 

acontecerá no dia 20/12, nos mesmos moldes do ano anterior. Maiores informações 20 

serão enviadas, em breve, através da Secretaria de Eventos. II) ORDEM DO DIA: A) 21 

Para Homologação: A.1)  Solicitação de abertura de nova turma e alteração nos 22 

períodos de oferecimento da Disciplina FE 198 – Seminário Especial Concentrado III: 23 

Estado, Economia e Sociedade na América Latina. A.2) Proposta de alteração do 24 

número de vagas do Curso de Especialização em Ensino de Ciências e Matemática – 25 

CECIM, de 40 para 50 vagas. A.3) Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão 26 

Cultural-S – “Noções Básicas de Organização e Preservação de Acervos Históricos 27 

Escolares: Arquivos e Bibliotecas” – EDU 0137 - 128 horas. Responsável: Profª Drª 28 

Maria Cristina Menezes. Parecer favorável da CEFE. Os itens A.1, A.2 e A.3 foram 29 

homologados por unanimidade. B) Para Deliberação: os itens a seguir, não foram 30 

destacados e colocados em votação, foram aprovados por unanimidade: B.2) 31 

Concurso para Professor Livre Docente na Área de Psicologia Educacional, na 32 

Disciplina EL 511 – Psicologia e Educação – DEPE. Candidata: Profª Drª Roberta 33 

Gurgel Azz. Parecer favorável do Departamento. B.3) Concurso para Professor Livre 34 

Docente na Área de Psicologia Educacional, na Disciplina EL 511 – Psicologia e 35 

Educação – DEPE. Comissão Julgadora: Membros Internos: Prof. Dr. José Roberto 36 

Montes Heloani – FE/UNICAMP, Prof. Dr. Valério José Arantes – FE/UNICAMP, Profª 37 

Drª Ana Luiza Bustamante Smolka – FE/UNICAMP, Profª Drª Luci Banks Leite – 38 

FE/UNICAMP, Profª Drª Márcia Regina Ferreira de Brito Dias – FE/UNICAMP, Profª 39 

Drª Elenice Aparecida de Moraes Ferrari – IB/UNICAMP. Membros Externos: Profª 40 

Drª Claudia Leme Ferreira Davis – PUC/SP, Profª Drª Maria Stella Coutinho de 41 

Alcantara Gil – UFSCar, Prof. Dr. Samuel de Souza Neto – UNESP/Rio Claro, Profª 42 

Drª Maria Julia Ferreira Xavier Ribeiro – UNITAU, Profª Drª Ana Paula Porto Noronha 43 

– USF, Profª Drª Wanda Maria Junqueira de Aguiar – PUC/SP, Prof. Dr. Afonso 44 

Antonio Machado – UNESP/Rio Claro, Prof. Dr. Almir Del Prette – UFSCar, Profª Drª 45 

Zilda Aparecida Pereira Del Prette – UFSCar. B.4) Concurso para Provimento de 01 46 

Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de Cultura e Educação, na Disciplina EP 47 

139 – Pedagogia da Educação Infantil – DECISE. Aprovação do Parecer favorável do 48 

Departamento sobre as inscrições. Candidatos Inscritos: Vanda Cristina Moro Minini, 49 

Magali dos Reis, Lisandra Ogg Gomes, Juliane di Paula Queiroz Odinino, Roberta 50 

Rocha Borges, Daniela Dias dos Anjos, Gabriela Guarnieri de Campos Tebet, Deise 51 

Arenhart, Lucimar Almeida Dantas, Lígia Márcia Prando, Adriana Aparecida Alves da 52 

Silva Pereira, Roseli Kubo Gonzalez, Luciane Muniz Riberio Barbosa, Daniela Finco, 53 

Maria Flávia Silveira Barbosa, Maria Nazaré da Cruz, Davina Marques, Ana Clédina 54 

Rodrigues Monteiro, Greice Ferreira da Silva, Muriane Sirlene Silva de Assis, Luisa 55 
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Emília Lima de Moraes Minus, Cileda dos Santos Sant’Anna Perella, Ubiratan Silva 1 

Alves e Neusa Lopes Bispo Diniz. B.6) Concurso para Provimento de 01 Cargo de 2 

Professor Doutor, em RTP, na Área de Pensamento Social e Educação, na Disciplina 3 

EP 444 – Teorias Políticas e Educação – DECISE. Aprovação do Parecer favorável do 4 

Departamento sobre as inscrições. Candidatos Inscritos: João Luís de Almeida 5 

Machado, Magali dos Reis, Frederico Normanha Ribeiro de Almeida, Cristina Maria da 6 

Silva, Rogério Schlegel, Nivaldo Alexandre de Freitas, Gestine Cássia Trindade, 7 

Caroline Pacievitch, Rodrigo da Silva Borgheti, Patrícia Valim, Maura Böyycher 8 

Curvello, Carolina de Roig Catini e Antonio Carlos Dias Júnior. B.8) Solicitação de 9 

admissão da Profª Drª Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis, na PP/QD-UEC, em RDIDP, 10 

MS-3.1, tendo em vista sua aprovação em Concurso Público de Provas e Títulos para 11 

o Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor, na Área de Teoria das Organizações, 12 

na Disciplina EP 164 – Organização do Trabalho Pedagógico e Gestão Escolar – 13 

DEPASE.  Parecer favorável do Projeto de Pesquisa. B.9) Solicitação de abertura de 14 

Processo Seletivo Sumário para admissão de 01 docente em caráter emergencial e 15 

temporário, nível MS-3.1, em RTP, na Área de Cultura e Educação, na Disciplina EP 16 

139 – Pedagogia da Educação Infantil – DECISE. B.10) Solicitação de abertura de 17 

Processo Seletivo Sumário para admissão de 01 docente em caráter emergencial e 18 

temporário, nível MS-3.1, em RTP, nas disciplinas EL 774 – Estágio Supervisionado I; 19 

EL 683 – Escola e Cultura; EL 285 – Conhecimento em Física Escolar I; EL 685 – 20 

Conhecimento em Física Escolar II e EL 884 – Práticas Pedagógicas em Física – 21 

DEPRAC. Processo de aposentadoria da Profª Drª Maria José P. Monteiro de Almeida. 22 

B.13) Solicitação de prorrogação como Professor Colaborador da Profª Drª Elizabeth 23 

Nogueira Gomes da Silva Mercuri.  Parecer favorável do DEPE. B.19) 24 

Credenciamento do Prof. Dr. João Vilhete Viegas d’Abreu (NIED/Unicamp), como 25 

Professor Participante junto ao PPGE, para co-orientar a tese de Doutorado da aluna 26 

Fabiana Boscariol Cushnier, orientanda do Prof. Dr. José Roberto Rus Perez. B.20) 27 

Solicitação de renovação do credenciamento da Profª Drª Elizabeth Nogueira Gomes 28 

da Silva Mercuri junto ao Programa de Pós-Graduação em Educação, como Professor 29 

Pleno. B.21) Credenciamento do Prof. Dr. Eduardo Galembeck como Professor 30 

Participante junto ao PPGE/Unicamp para ministrar a disciplina FE 193 – Seminário III 31 

– Linguagens no Ensino de Ciências e Matemática, durante o 1º Semestre de 2014, 32 

sob a co-responsabilidade da Profª Drª Maria José Pereira Monteiro de Almeida. B.22) 33 

Credenciamento da Profª Rúbia Barcelos Amaral (UNESP) como Professor 34 

Participante junto ao Programa Multiunidades em Ensino de Ciências e Matemática 35 

para orientar os alunos Elen Priscila Stivam (ME), Ana Paula Rodrigues Magalhães de 36 

Barros (ME), Laís Cristina Bardini (ME) e Gilmer Jacinto Peres (DO). B.23) 37 

Credenciamento da Profª Drª Ana Maria Faccioli de Camargo (DELART), como 38 

Professor Participante junto ao PPGE, para finalizar a orientação de doutorado de 39 

Renata Pascoti Zuzzi. B.25) Relatório Final de Pesquisador de Pós-Doutorado, de 40 

acordo com a Deliberação CONSU-A-12/2012, de 07/08/2012, da Profª Drª Gabriela 41 

Naranjo Flores, sob a supervisão da Profª Drª Ana Luiza Bustamante Smolka. B.26) 42 

Relatório de Pesquisador de Pós-Doutorado, de acordo com a Deliberação CONSU-A-43 

12/2012, de 07/08/2012, da Profª Drª Marta Sueli Sforni, sob a supervisão da Profª Drª 44 

Ana Luiza Bustamante Smolka, ref. ao período de 01/12/2012 a 25/09/2013 e 45 

solicitação de Prorrogação no Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado, para o 46 

período de 01/12/2013 a 28/02/2014, tendo em vista concessão de financiamento da 47 

CAPES. B.27) Solicitação de emissão de certificado de Especialização, de acordo com 48 

artigo 81 do Regimento Geral dos Cursos de Pós-Graduação da Unicamp, de José 49 

Rogério de Oliveira. Processo: 01P-08861/2003. Parecer favorável da CPG. B.28) 50 

Solicitação de Revalidação de Diploma Estrangeiro de Pós-Graduação de Altamiro 51 

Evangelista Braga. Processo 01-P-1505/2013 (Mestrado). Titulo do trabalho: “A 52 

universidade, a cidadania e a ideologia do trote: discursos e práticas do trote 53 

universitário em uma universidade brasileira”. Parecer favorável da Comissão de 54 

Especialistas e da CPG. B.29) Solicitação de Revalidação de Diploma Estrangeiro de 55 
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Pós-Graduação de Luiz Alberto Barbosa Falcão. Processo 01-P-20729/2013 1 

(Doutorado). Título do trabalho: “Educação de Surdos e a formação docente na 2 

perspectiva inclusiva – o caso concreto do Paraguay”. Ano de conclusão: 2012. Local: 3 

Universidad Americana – Paraguay. Parecer desfavorável da Comissão de 4 

Especialistas e da CPG. B.30) Inclusão da disciplina ED 707 – Desenvolvimento e 5 

Aprendizagem, no catálogo de 2014 da Pós-Graduação. A seguir, passou-se à 6 

apreciação dos itens destacados: B.1) Ajustes para o currículo de Pedagogia/2015 – 7 

ementas e seminários eletivos-obrigatórios. A Professora Maria Márcia Malavasi 8 

lembrou que a Comissão de Pedagogia, reunida em 09/10/2013 aprovou, sem 9 

ressalva, a segunda parte dos ajustes do currículo de pedagogia para 2015, após 10 

estudos do GT – Currículo de Pedagogia e dos Departamentos. Lembrou, ainda, que 11 

as ementas reformuladas das disciplinas, bem como a nova grade do curso foram 12 

aprovadas na reunião da Congregação do mês passado. Informou que o item 5 da 13 

Grade Curricular – Propostas de Ajustes/Legenda – Seminários eletivos-obrigatórios 14 

iriam para o bloco das eletivas comuns do curso, sem a obrigatoriedade de se cursar 15 

ao menos um foi retirado da pauta da última reunião da Congregação e,  está 16 

retornando hoje, para deliberação. Após alguns pedidos de esclarecimentos, o item 5 17 

da Grade Curricular, foi aprovado por unanimidade. B.5) Concurso para Provimento de 18 

01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de Cultura e Educação, na Disciplina 19 

EP 139 – Pedagogia da Educação Infantil – DECISE. Comissão Julgadora: Membros 20 

Internos: Prof. Dr. Salvador Antonio Mireles Sandoval – FE/UNICAMP, Profª Drª 21 

Eloisa de Mattos Höfling – FE/UNICAMP, Profª Drª Ivany Rodrigues Pino – 22 

FE/UNICAMP, Profª Drª Zeila de Brito Fabri Demartini – FE/UNICAMP, Profª Drª 23 

Débora Mazza – FE/UNICAMP,  Profª Drª Adriana Missae Momma Bardela – 24 

FE/UNICAMP, Profª Drª Maria Evelyna Pompeu do Nascimento – FE/UNICAMP, Prof. 25 

Dr. Antonio Miguel – FE/UNICAMP, Profª Drª Ernesta Zamboni – FE/UNICAMP, Profª 26 

Drª Heloisa Helena Pimenta Rocha – FE/UNICAMP, Profª Drª Eliana Ayoub – 27 

FE/UNICAMP, Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado – FE/UNICAMP, Profª Drª 28 

Carmen Lucia Soares – FEF/UNICAMP, Profª Drª Dulce Maria Pompêo de Camargo – 29 

FE/UNICAMP, Profª Drª Helena Costa Lopes de Freitas – FE/UNICAMP, Prof. Dr. 30 

Antonio Carlos Rodrigues de Amorim – FE/UNICAMP, Profª Drª Terezinha de Jesus 31 

Machado Maher – IEL/UNICAMP. Membros Externos:Profª Drª Gilka Elvira Ponzi 32 

Girardello – UFSC, Profª Drª Maria Carmen Silveira Barbosa – UFRGS, Prof. Dr. César 33 

Donizetti Pereira Leite – UNESP/Rio Claro, Profª Drª Suely Amaral Mello – 34 

UNESP/Marília, Profª Drª Flávia Inês Schilling – USP, Profª Drª Ana Maria Orlandina 35 

Tancredi Carvalho – UFPA, Profª Drª Maria Walburga dos Santos – UFSCar, Profª Drª 36 

Lígia Maria Motta L. Leão de Aquino – UERJ, Profª Drª Mirian Lange Noal – UFMS, 37 

Profª Drª Lucimar Rosa Dias – UFMS, Prof. Dr. Maurício Roberot da Silva – 38 

UNOCHAPECÓ, Profª Drª Silvia Helena Vieira Cruz – UFCE, Profª Drª Raquel Fontes 39 

Borghi – UNESP/Rio Claro, Profª Drª Clarice Cohn – UFSCar, Profª Drª Maria 40 

Machado Malta Campos – Fundação Carlos Chagas, Profª Drª Cyntia Regina Ribeiro – 41 

FE/USP, Profª Drª Eloisa Acires Candal Rocha – UFSC, Profª Drª Jucirema Quinteiro – 42 

UFSC, Profª Drª- Alessandra Arce Hai – UFSCar, Profª Drª Ivone Garcia Barbosa – 43 

UFGO, Profª Drª Lisete Regina Gomes Arelaro – USP, Profª Drª Angela Maria 44 

Scalabrin Coutinho – UFPR, Prof. Dr. Gabriel Andrade Junqueira Filho – UFRGS, Prof. 45 

Dr.Marcus Vilella – UFRGS, Profª Drª Analice Dutra Pillar – UFRGS, Profª Drª Mirian 46 

Celeste – UNESP. B.7) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor, 47 

em RTP, na Área de Pensamento Social e Educação, na Disciplina EP 444 – Teorias 48 

Políticas e Educação – DECISE. Comissão Julgadora: Membros Internos: Profª Drª 49 

Patrizia Piozzi – FE/UNICAMP, Profª Drª Nora Rut Krawczyk – FE/UNICAMP, Profª Drª 50 

Debora Mazza – FE/UNICAMP, Profª Drª Eloisa de Mattos Höfling – FE/UNICAMP, 51 

Prof. Dr. Salvador Antonio Mireles Sandoval – FE/UNICAMP, Profª Drª Angela Maria 52 

Carneiro Araujo – IFCH/UNICAMP, Prof. Dr.Geraldo Di Giovanni – IE/UNICAMP, Profª 53 

Drª Evelina Dagnino – IFCH/UNICAMP, Profª Drª Sonia Miriam Draibe – IE/UNICAMP, 54 

Prof. Dr. Armando Boito Júnior – IFCH/UNICAMP, Profª Drª Andréia Galvão – 55 
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IFCH/UNICAMP, Prof. Dr. Roberto Romano da Silva – IFCH/UNICAMP. Membros 1 

Externos:Prof. Dr. Ivan Russeff – Fundação Escola de Sociologia e Política, Profª Drª 2 

Sonia Maria Leite Ribeiro do Vale – UFV, Prof. Dr. Cícero Romão Resende de Araujo 3 

– USP, Prof. Dr. Bruno Pinheiro Wanderley Reis – UFMG, Prof. Dr. Juarez Rocha 4 

Guimarães – UFMG, Prof. Dr. Paolo Ricci – USP, Prof. Dr. Luiz Felipe Miguel, Prof. Dr. 5 

Marcos Ferreira da Costa Lima – UFPE, Profª Drª Vanilda Pereira Paiva – UERJ, Prof. 6 

Dr. Antonio Botelho – IUPERJ, Prof. Dr. Rogério Bastos Arantes – USP, Prof. Dr. Luiz 7 

Eduardo Waldemarrin Wanderley – PUC/SP, Profª Drª Marta Teresa da Silva Arretch – 8 

USP, Prof. Dr. Brasílio João Salum Júnior – USP, Prof. Dr. Gabriel Cohn – USP, Prof. 9 

Dr. Marco Aurélio Nogueira – UNESP, Prof. Dr. Milton Lahuerta – UNESP/Araraquara, 10 

Prof. Dr. Eduardo Antonio Salomão Condé – UFJF, Prof. Dr. Moisés Balestro, Profª Drª 11 

Sofia Lerche Vieira – UNILAB, Profª Drª Claudia Feres Faria – UFMG, Prof. Dr. Daniel 12 

de Mendonça – UFPEL, Prof. Dr. Afranio Mendes Catani – USP, Prof. Dr. Roberto Ler, 13 

Prof. Dr. Célia de Andrade Lessa Kerstenetzky – UFF, Prof. Dr. Antonio Augusto 14 

Pereira Prates – UFMG, Profª Drª Sonia Maria Karam Guimarães – UFRGS, Profª Drª 15 

Maria Helena Lavinas de Morais – UFRJ, Profª Drª Nádia Araujo Guimarães – USP, 16 

Profª Drª Janete Lins Vasconcelos, Profª Drª Marília Fonseca – UnB, Profª Drª Maria 17 

Orlanda Pinassi – UNESP/Araraquara, Profª Drª Adriana Maria Cancella Duarte – 18 

UFMG, Profª Drª Denilde Oliveira Holzhacker – Faculdades Integradas Rio Branco. O 19 

Professor Luiz Carlos de Freitas informou que a Direção/FE destacou os itens B.5 e 20 

B.7 para registrar sua preocupação com relação à quantidade de nomes na 21 

composição das bancas. Afirmou que, apesar de compreender os motivos do 22 

Departamento, o exagero poderá causar futuros transtornos, inclusive de ordem 23 

jurídica. A Professora Maria do Carmo Martins disse que a tramitação dos 24 

concursos é um processo moroso e burocrático e que os problemas, na maioria das 25 

vezes, não são internos e sim, no nível da Universidade. Demonstrou, ainda, as 26 

dificuldades e o desamparo dos Departamentos. Neste sentido, sugeriu que o assunto 27 

seja encaminhado, aos órgãos superiores, para análise. O Professor Luiz Carlos de 28 

Freitas informou que já existe um GT, constituído pela Reitoria, finalizando um estudo 29 

sobre o tema e que, diante das novas normas, os concursos deverão ser concluídos 30 

em aproximadamente 06 meses. Propôs, então, aguardar aquilo que deverá ser 31 

institucionalizado pelo GT e após, pensar nas normas internas. Colocados os itens B.5 32 

e B.7 em votação, ambos foram aprovados por unanimidade. B.11) Solicitação de 33 

abertura de Processo seletivo Sumário para admissão de 01 docente em caráter 34 

emergencial e temporário, nível MS-3.1, em RTP, nas disciplinas EP 473 – Escola e 35 

Cultura Matemática; EL 684 – Educação Matemática Escolar; EL 774 – Estágio 36 

Supervisionado I. EL 683 – Escola e Cultura; EL 284 – Educação Matemática Escolar 37 

I; EL 685 – Conhecimento em Física Escolar II e EL 883 – Práticas Pedagógicas em 38 

Matemática – DEPRAC. Processo de aposentadoria da Profª Drª Dione Lucchesi de 39 

Carvalho. A Professora Elizabeth Barolli destacou o item para solicitar a exclusão da 40 

disciplina EL 685 – Conhecimento em Física Escolar II. Colocado o item em votação, o 41 

mesmo foi aprovado por unanimidade. B.12) Relatórios de Atividades. Pareceres dos 42 

Departamentos e Coordenações: Profª Drª Anna Regina Lanner de Moura – DEPRAC, 43 

Profª Drª Maria Carolina Bovério Galzerani – DELART, Profª Drª Heloisa Helena 44 

Pimenta Rocha – DELART, Profª Drª Telma Pileggi Vinha – DEPE, Prof. Dr. Vicente 45 

Rodriguez – DECISE. A Professora Maria do Carmo destacou o item para solicitar a 46 

substituição do parecer do DELART referente ao Relatório de Atividades da 47 

Professora Heloísa Rocha. Esclareceu que não houve alteração substancial, houve 48 

apenas um melhor detalhamento de suas atividades. Colocado os relatórios em 49 

votação, todos foram aprovados por unanimidade. B.14) Proposta de cronograma do 50 

Processo por Promoção por Mérito referente ao ano de 2014. O Professor Luiz 51 

Carlos de Freitas passou a palavra a Sra. Rosa Maria Sebinelli, ATU/FE, que propôs 52 

que o período de inscrições seja alterado de 17/02 a 07/03/2014 para 17/02 a 53 

18/03/2014, tendo em vista que mais dois docentes poderão se inscrever no processo. 54 

Esclareceu que, caso a proposta seja aprovada, haverá a necessidade de uma 55 
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reunião extraordinária dos Departamentos. A proposta foi aprovada por unanimidade. 1 

B.15) Proposta de mudança na sistemática de eleições para Coordenadores na 2 

Faculdade de Educação. Manifestação dos Departamentos. De início, o Professor 3 

Luiz Carlos de Freitas esclareceu que a proposta da Direção/FE é manter as normas 4 

atuais de categorias votantes, mandato, condução e recondução previstas 5 

regimentalmente na Unidade e que no processo eleitoral havendo um único candidato 6 

inscrito para qualquer uma das Coordenações o mesmo seria indicado à 7 

Congregação, após as etapas de apresentação de propostas e debates, para 8 

homologação. No caso de haver mais de um candidato inscrito o mesmo seria 9 

conduzido na forma como é hoje realizado. A seguir, os Chefes de Departamentos se 10 

manifestaram acerca da proposta, conforme ofícios encaminhados à Direção/FE. A 11 

Estudante Marli de Farias disse que a existência de um único candidato não significa 12 

que ele estará preparado para assumir o cargo e, tampouco, será aceito pela 13 

comunidade. O Professor Sérgio Leite sugeriu que a proposta seja revista, pois em 14 

sua opinião, existem vários pontos que merecem uma análise mais detalhada, como 15 

por exemplo, a falta de interessados em ocupar cargos administrativos. Ressaltou, 16 

também, que é importante para toda a comunidade conhecer os candidatos e que, em 17 

qualquer situação, esta etapa deve ser preservada. A Professora Débora Jeffrey 18 

lembrou que a participação dos estudantes nos processos de consulta tem sido 19 

frequentemente baixa e que seria importante fortalecer tal representatividade. A 20 

Professora Maria Márcia Malavasi afirmou que na nova proposta não haverá perdas, 21 

pois o processo continuará sendo democrático. Afirmou que nas últimas consultas os 22 

objetivos não foram alcançados, tendo em vista o esvaziamento nos debates e nas 23 

votações. Afirmou que pela sua experiência, junto à Coordenação de Pedagogia, é 24 

favorável a nova proposta. A Professora Maria do Carmo Martins disse que não se 25 

trata de um esvaziamento e sim, de formas distintas de se fazer política na FE. Seria 26 

necessário analisar, também, a sobreposição de agendas e a divisão de trabalho não 27 

muito justa. Neste sentido, sugeriu um debate mais amplo sobre a questão, nas 28 

diversas instâncias da FE, inclusive no Seminário/FE, previsto no primeiro 29 

semestre/2014. O Professor Pedro Cunha lembrou que cargos como os de 30 

Coordenadores de Cursos são de confiança da Direção e que a consulta à 31 

comunidade tem sido uma postura antiga implantada na FE. Apesar de entender os 32 

motivos da Direção e achar que a nova proposta não acarretará ônus para a FE, 33 

sugeriu que seja estipulado um período de experiência para a adaptação das novas 34 

regras. A Professora Mara Jacomeli disse que a nova proposta é um retrocesso e 35 

que a falta de candidatos para os cargos administrativos deve ser pensada de forma 36 

política. Sendo assim, sugeriu que seja estipulado um número mínimo de votos para 37 

que o candidato seja nomeado. O Professor Luiz Carlos de Freitas disse que isto 38 

poderia engessar o processo e torná-lo muito burocrático. O Professor Sérgio Leite 39 

disse que a falta de candidatos não será resolvida com a alteração do processo e que 40 

momento como estes devem ser aproveitados para que a área envolvida seja 41 

avaliada. A Professora Maria do Carmo Martins disse que o problema maior não é a 42 

falta de candidatos e sim, a ausência de debates e comissões qualificadas envolvidas 43 

nos processos. Na sua opinião, os debates, bem como a demonstração das demandas 44 

no início do processo poderiam contribuir para o sucesso do processo. Não havendo 45 

mais inscritos, o Professor Luiz Carlos de Freitas informou que em vista da 46 

necessidade de se construir de forma positiva e consensual uma proposta para a 47 

realização das eleições para Coordenadores na FE, bem como em vista da sugestão 48 

apresentada pelo Professor Pedro Cunha, propôs que mudança de sistemática de 49 

eleições para Coordenadores, seja encaminhada para apreciação no próximo 50 

Seminário da FE. Sugeriu, também, que enquanto isto se mantenha o processo como 51 

esta, inclusive o próximo mandato das Coordenações de Graduação. Lembrou que a 52 

Congregação é soberana e poderá alterar qualquer decisão, caso visualize caminhos 53 

mais interessantes. A proposta apresentada foi colocada em votação e foi aprovada 54 

com 17 votos a favor e 01 abstenção. B.16) Proposta de transferência das atividades 55 
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do Coordenador  de Extensão e da supervisão da Secretaria de Extensão para a 1 

Direção Associada da FE. Manifestação dos Departamentos. O Professor Luiz 2 

Carlos de Freitas esclareceu que a proposta é em virtude da FE não dispor mais de 3 

recursos extraorçamentários para o pagamento da GR do Coordenador e que, apesar 4 

do cargo ser instituído pela Universidade, a mesma não se responsabiliza por tal 5 

despesa. Esclareceu, ainda, que se trata de uma homologação, pois a Congregação já 6 

aprovou, no primeiro semestre/2013, a responsabilidade das funções do Coordenador 7 

para o Diretor, agora, bastará oficializar a transferência à Diretora Associada. 8 

Esclareceu, ainda, que a Comissão de Extensão será mantida, também, sob a 9 

supervisão da Direção Associada. A seguir, os Chefes de Departamentos se 10 

manifestaram acerca da proposta, conforme ofícios encaminhados à Direção/FE. A 11 

Estudante Marli de Farias acha que emergencialmente a proposta é válida, mas a 12 

Direção/FE deve fazer gestões junto à Reitoria para discutir o papel do Coordenador 13 

de Extensão, bem como o repasse de recurso para pagamento do mesmo. Salientou 14 

que no Seminário da FE, ocorrido em abril/2013, ficou bastante claro que os 15 

estudantes conhecem muito pouco a respeito da extensão na Universidade. O 16 

Professor Sérgio Leite disse que entende a decisão tomada pela Direção/FE e que 17 

uma medida positiva poderia ser com a retomada dos convênios com instituições 18 

públicas, como por exemplo, as Prefeituras. O Professor Luiz Carlos de Freitas 19 

informou que com a diminuição no quadro docente/FE houve menor possibilidade de 20 

engajamento da Unidade em projetos desta natureza e que, existem demandas, mas 21 

que não estão sendo aceitas. Em sua opinião, a recuperação de 100 docentes seria o 22 

número mínimo para a retomada de convênios desta natureza. O Professor Sérgio 23 

Leite destacou que o Curso de Gestores foi um bom exemplo e que existe a 24 

necessidade de uma conscientização coletiva para a retomada das negociações. A 25 

Professora Soely Polydoro disse perceber uma resistência, por parte dos 26 

professores, em se colocarem à disposição da extensão e que os motivos devem ser 27 

analisados e esclarecidos. O Professor Luiz Carlos de Freitas informou que um 28 

modelo de extensão na FE é o PROEPRE mantido há cerca de 30 anos. Tal modelo 29 

mostra a incoerência da FE, pois o mesmo é um curso pago. Neste sentido, concorda 30 

que a extensão precisa ser revista no âmbito da FE. Não havendo mais inscritos, o 31 

Professor Luiz Carlos de Freitas submeteu o item B.16 em votação, o qual foi 32 

aprovado com 16 votos a favor e 01 voto contra. B.18) Indicação de Membros 33 

Representantes da Congregação para as Comissões: CEPE – Comissão de Ensino e 34 

Pesquisa, CLN – Comissão de Legislação e Normas e Orçamento. O Professor Luiz 35 

Carlos de Freitas sugeriu que as indicações sejam encaminhadas à Direção/FE.  36 

Colocada em votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. B.24) Proposta de 37 

Doutorado Interinstitucional em Educação Física e Educação, tendo como instituição 38 

promotora a UNICAMP (PPGE/FE e PPGEF/FEF) e como instituição receptora a 39 

Universidad de Concepción – Chile (Facultad de Educación). O Professor Dario 40 

Fiorentini solicitou a inclusão, também, do Termo Aditivo 1 ao Convênio de 41 

Cooperação que entre si celebram a Universidad de Concepción/Chile e a UNICAMP. 42 

A inclusão foi aprovada por unanimidade. O Professor Sérgio Leite ressaltou que a 43 

FE está deixando de atender demandas com a rede pública alegando falta de 44 

professores e, no entanto, tem interesse em assumir o segundo curso na modalidade 45 

DINTER. Na sua opinião, seria importante olhar as demandas atuais que, segundo 46 

consta, são muitas, antes da Congregação aprovar a proposta em questão. Afirmou 47 

não ser contra, apenas está preocupado com o volume dos cursos na modalidade 48 

DINTER e MINTER e Extensão na FE, bem como com a avaliação CAPES. O 49 

Professor Dario Fiorentini explicou que a CPG avaliou que o impacto não será 50 

grande e que a pressão não é da CAPES e sim, da própria UNICAMP. Esclareceu, 51 

também, que o encargo dos docentes será com relação à orientação dos alunos. O 52 

Professor Luiz Carlos de Freitas disse que o mérito não deve ser discutido e que, 53 

apesar de não ter nada contra a proposta, a mesma deve ser analisada com cautela. A 54 

Professora Elizabeth Barolli disse estar preocupada com mais esta demanda, pois a 55 
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carga junto à Pós-Graduação já é bem grande, inclusive com relação ao número de 1 

orientandos. Destacou que ela participaria deste curso com muita satisfação, embora a 2 

carga seja pesada, a experiência é muito interessante. A Professora Helena 3 

Sampaio lembrou que o projeto é com uma instituição internacional e que este fato 4 

deve ser levado em consideração, pois beneficia a FE, bem como a Universidade. O 5 

Professor Sérgio Leite reafirmou sua preocupação com as demandas internas já 6 

existentes que não estão sendo acolhidas e citou como exemplo a área de educação 7 

infantil. Novamente, frisou que as iniciativas com órgãos públicos devem ser 8 

priorizadas. A Professora Ana Smolka ressaltou que os GTs tem demonstrado 9 

interesse em levar adiante esta questão e que algumas demandas já foram enviadas 10 

aos docentes para que os mesmos se manifestem. Afirmou que as possibilidades 11 

estão sendo analisadas e que espera responder positivamente à rede municipal. O 12 

Professor Sérgio Leite sugeriu que a proposta seja retirada de pauta e que a 13 

Coordenação de Pós-Graduação demonstre com clareza os impactos que a mesma 14 

poderá acarretar. Reafirmou que a prioridade deve ser o atendimento à rede pública. 15 

O Professor Luiz Carlos de Freitas informou que não é a política da FE ser contra 16 

este tipo de demanda e que não seria produtivo inaugurar esta praxe neste momento. 17 

A Professora Elisabete Pereira disse ser relevante os argumentos e o histórico 18 

apresentado pelo Professor Dario Fiorentini e que espera que os mesmos sejam 19 

levados em consideração. Com relação às demandas da rede pública acha que o GT 20 

poderá equacionar os problemas internos e atender as demandas. O Professor Silvio 21 

Gamboa destacou a importância e o enriquecimento para a FE com intercâmbios 22 

desta natureza. O Professor Sérgio Leite frisou, novamente, que não se trata de ser 23 

contra a iniciativa e sim, que tal fato seja uma desculpa para a falta de envolvimentos 24 

em outras atividades. O Professor Dario Fiorentini esclareceu que caso a solicitação 25 

não seja aprovada hoje o curso será inviabilizado, pois o início está previsto para 26 

agosto/2014. Novamente, defendeu a aprovação da solicitação, tendo em vista a 27 

importância das temáticas envolvidas. Destacou, ainda, que as discussões na CPG 28 

foram morosas, planejadas e cuidadosas e que os docentes envolvidos, na sua 29 

maioria, terão suas atividades concentradas nos períodos de férias. Nesta direção, a 30 

Professora Maria do Carmo Martins disse que os esclarecimentos do Professor 31 

Dario Fiorentini devem ser considerados, já que o mesmo afirmou que o projeto foi 32 

bem articulado e pensado. Ressaltou, ainda, que todas as demandas são legitimas 33 

quando apresentadas neste fórum e, portanto merecem seriedade. O Professor Luiz 34 

Carlos de Freitas concordou com a Professora Maria do Carmo e acrescentou que é 35 

importante distinguir prioridades e manter o equilíbrio. A Professora Maria Márcia 36 

Malavasi disse que o momento é bastante propício para que os Departamentos e as 37 

Coordenações organizem um debate sobre o assunto. Não havendo mais inscritos, o 38 

Professor Luiz Carlos de Freitas colocou em votação o referido iem, o qual foi 39 

aprovado com 13 votos a favor e 04 abstenções. Pauta Suplementar: A) Para 40 

Deliberação: A.1) Resultado da 3ª. Reunião de Negociação com a 41 

Reitoria/UNICAMP. Solicitação da bancada discente. A Estudante Marli de Farias 42 

informou que a carta, anexa à pauta, destaca a necessidade da participação de todos 43 

os estudantes nos debates e que, portanto, estão recomendando às Unidades que 44 

ofereçam condições favoráveis a essa participação, como dispensa de aulas durante 45 

os momentos dos debates. O Professor Luiz Carlos de Freitas sugeriu que as 46 

negociações acerca da suspensão de aulas sejam feitas, preliminarmente, junto às 47 

Coordenações. Da parte da Direção/FE, antecipou que não haverá obstáculos para 48 

atender as demandas razoáveis. Com relação ao plano de segurança para a 49 

Universidade, informou que a Reitoria deverá encaminhar uma proposta para todas as 50 

Unidades, a qual será objeto de análise por toda a comunidade. Informou, ainda, que o 51 

CONSU não estipulou um calendário para esta finalidade. O Funcionário João 52 

Raimundo M. Souza solicitou que a Direção/FE se comprometa em debater o 53 

assunto, a partir da proposta do CONSU. O Professor Luiz Carlos de Freitas 54 

sugeriu, então, que os representantes se organizarem e demandem uma proposta 55 
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concreta à Direção/FE. Os encaminhamentos propostos foram aprovados por 1 

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. Bonatto, redigi e digitei a 2 

presente ata, que assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. A mídia 3 

contendo a íntegra da reunião encontra-se à disposição na Secretaria da Direção/FE. 4 

Campinas, 30 de outubro de 2013.   5 


